
Грабли истории
Позвольте заметить!

8 июля 1709 года русские войска под 
командованием Петра I разгромили под 
Полтавой шведскую армию. Король Карл 
XII скрылся с гетманом Мазепой на терри-
тории Османской империи. Военное могу-
щество Швеции было подорвано, наступил 
коренной перелом в многолетней Север-
ной войне в пользу России. Украина стала 
неотъемлемой частью русского мира, на 
века обрела покой и благоденствие…

Таковы скупые строки истории. Хоть 
Полтавской битве исполнилось 305 лет, 
скажем прямо, не самая круглая дата, тем 
не менее, полезно сопоставить события 
трёхсотлетней давности с тем, что проис-
ходит в наше время на Украине. Интерес-
ные параллели получаются!

Вдумайтесь: тогда Швеция всей своей 
мощью поглотила значительную часть 
Европы и двинулась на Украину, чтобы ос-
лабить Россию. Сегодня США фактически 
оккупировали братскую нам страну с теми 
же агрессивными целями. Подавленная 
Европа, как и в былые времена, покорно 
безмолвствует.

Тогда гетман Мазепа предал не только 
своего покровителя, русского императо-
ра, но и свою родину, что и ныне киевские 
правители-временщики демонстрируют 
с особым цинизмом. Мотивы столь бес-
пардонного поведения этих новобранцев 
американских спецслужб в дни тяжких 
для Украины и России испытаний понять 
нетрудно: во все времена откровенно сла-
бые политики прятались за спины своих 
могущественных хозяев, предавая всё и 
всех ради сытенького личного благопо-
лучия.

Говорят, что история учит тому, что ни-
чему не учит, что она и по сей день стала 
не учебником, а лишь увесистыми грабля-
ми, на которые то и дело наступают не-
задачливые правители, повторяя ошибки 
своих предшественников. Но важно по-
нять простую истину: история – летопись 
не только кровавых битв и поражений, но 
и славных побед. Сколько было, казалось 
бы, несокрушимых империй, но все они 
развалились, ибо историю творят люди, 
народы, стремясь к свободе, независимо-
сти и процветанию. Настанет роковой час 
и для США, которым история подготовила 
надёжные грабли. Они исчезнут с лика 
планеты как государство, хоть и мощное, 
но не пожелавшее и не сумевшее постро-
ить справедливый мир. А причины неда-
лёкого краха США – в их неуёмной алчно-
сти, в насилии и цинизме.

Наши украинские братья, как и мы, 
россияне, всегда были и остаются непо-
корными, стало быть, непокорёнными. 
Полтавская битва лишь подтвердила не-
преложное право народов давать отпор 
захватчикам. Как говорится, поживём – 
увидим.

Борис Меловской

Юрий Кобзев:

КАЖДЫЙ ГОД 
по-своему значим

Сегодня в номере:
СКОРЕЕ БЫ ВСЁ ЗАКОНЧИЛОСЬ…
…Сегодня они приютились на российской территории, но взгляды их устремлены туда, где остались их 
дома и родственники…

Стр. 2
РУССКОЯЗЫЧНАЯ БАНДЕРОВЩИНА
…Что же подтолкнуло к этому нелепому выбору и предательству толпы русскоязычных украиноподдан-
ных?..

Стр. 3
МОРЕХОДНАЯ ШКОЛА
…В приморском Таганроге мореплавание было основным занятием и военных, и гражданских 
моряков…

Стр. 7
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Стр. 5

Таганрогскому диагностическому центру 25 лет



№10(18), 12 июля 2014 г.

2 ÀÊÒÓÀËÜÍÎ!

З аместитель директора 
дмитриадовской базы 
Виктор Иванович встре-

чает меня сдержанно. За по-
следний месяц здесь побывало 
столько делегаций из-за рубежа, 
высокопоставленных россий-
ских чиновников, журналистов 
и телерепортёров, сколько ему, 
наверное, за всю жизнь не до-
ведётся увидеть. На мои вопро-
сы следуют краткие ответы: на 
базе находятся 400 беженцев, из 
них 180 детей. По национально-
сти – русские, армяне, цыгане. 
Последние, правда, недавно все 
уехали. Живут дружно, как одна 
семья. Обеспечены всем необ-
ходимым, питаются в местном 
пищеблоке, поступает много гу-
манитарной помощи. Как долго 
будут здесь находиться, трудно 
сказать. Как относятся местные 
жители? Доброжелательно. Ког-
да прибыли первые беженцы, 
дмитриадовцы сразу понесли 
овощи и фрукты со своих огоро-
дов. Настроение? Какое может 
быть настроение у людей, кото-

рые вынужденно покинули свои 
города и поселки: домой хотят.

Иду по тихим аллеям базы. 
На удивление безлюдно: из-
редка пробежит стайка детей, в 
окне появится и тут же скроется 
чей-то силуэт. Всюду развеша-
но постиранное бельё. Наконец 
встречаю пожилую женщину с 
метлой в руках.

– Вы работница базы?
– Нет, мы беженцы, из Луган-

ска.
Узнав, что я корреспондент, 

встречают на удивление радуш-
но. Приводят в один из корпу-
сов и приглашают женщину по 
имени Лариса, которая здесь за 
старшую. 

Мы садимся на лавочку и на-
чинаем беседу. Неподалёку ра-
ботает телевизор, он включен на 
новости из Украины, вокруг со-
брался народ, все слушают вни-
мательно и строго.

– Когда мы собрались уез-
жать, – рассказывает моя со-
беседница, – боевых действий 
в Луганске ещё не было. Но вот 

загромыхало, и в небе 
часто стали появ-
ляться самолёты, муж 
сказал – уезжайте. Я 
в церкви, в которую 
хожу, узнала, что 
ополченцы предлага-
ют автобусами уехать 
в Россию под видом 
отдыхающих. Вокруг 
этого было немало 
пугающих слухов, 
одна моя знакомая 
сказала: вы только за 
город выедете, и вас 
там убьют! В городе 
как раз говорили, что 
нашли где-то ров, в 
котором 180 человек 
в форме со вспороты-
ми животами. Кто они 
– армейцы или опол-
ченцы – неизвестно. 
Но мы решились и, 
слава богу, теперь на-

ходимся в безопасности. Муж 
остался там. Но я ему звоню ре-
гулярно.

– Что же в Луганске?
– Война войною, а жизнь течёт 

своим чередом. Недавно, правда, 
сообщили, что казначейство пе-
рестало работать. А если город 
в кольцо возьмут, с продуктами 
станет туго. Муж говорит, пере-
бои с некоторыми товарами на-
чались.

– Если о политике: вы на чьей 
стороне?

– Мы вообще-то голосовали за 
отделение. В Луганске, говорят, 
за это 58 процентов населения 
проголосовало. Но мы удивле-
ны, что не было на референдуме 
вопроса о вхождении в состав 
России. Сказали, будет отдель-
ный опрос, потом. Конечно, си-
туация с Крымом на нас повли-
яла. Я звоню своим подругам на 
полуостров, они говорят: всё за-
мечательно, отдыхающих много. 
Если бы нас Россия к себе приня-
ла, было бы лучше всего. Но мы, 
конечно, понимаем, что теперь 
это трудно будет сделать. Если 
бы мы знали, что так всё обер-
нётся, думаю, многие бы иначе 
голосовали. Но после того как 
начали бомбить, все обозлились: 
ну за что нас, мирных жителей, 
обстреливают? В Донецкой об-
ласти у меня родственники, вы-
ходцы из Западной Украины, так 
и они теперь – только за Россию!

– Что думаете дальше делать: 
возвращаться или оставаться?

Выражение лица у Ларисы ста-
новится грустным:

– Конечно, домой хочется. 
Хоть бы это всё наконец закон-
чилось! Но люди боятся. Говорят, 
там какие-то фильтрационные 
лагеря, бараки строят. Здесь, ко-
нечно, мы как у Христа за пазу-
хой, жаловаться грех. Россияне 
очень хорошо к нам относятся, 
везут всё необходимое. Недавно 
из Южной Осетии доставили 800 
комплектов постельного белья. 

С продуктами нет проблем, ме-
дицинскую помощь незамедли-
тельно оказывают, стоит только 
обратиться. У нас многие уже 
отправились вглубь России. 
Приезжал застройщик из Крас-
нодара, набирал бригады, хоро-
шие заработки обещал, многие 
согласились.

В конце беседы Лариса попро-
сила, чтобы её фамилию я не 
упоминал. Страх – это здесь у 
всех. Люди не хотят фотографи-
роваться, опасаются, что снимки 
попадут за линию фронта, и у 
родственников будут пробле-
мы. Хотя в некоторых бараках 
и висят флаги самопровозгла-
шённых республик Новороссии, 
здесь практически никто не вы-
ражает своей явной привержен-
ности к той или иной стороне 
украинского противостояния. 
Есть другое: желание понять, 
как такое могло произойти, что 
дело дошло до войны и крови? 
Пожилая женщина из посел-
ка Счастье всё время с горьким 
удивлением спрашивала: ну как 
же так? Мы жили в одной стране, 
у нас городок такой красивый, 
чистый, весь в цветах. А теперь 
на его улицах стрельба, гаубицы 
стоят. К ней подошла молодая 
беженка:

– Что слышно, какие новости?
– Бомбят.
– Нас?
– Нет, с нашей территории 

стреляют из пушек украинские 
войска. Если им ответят, это же 
и в наш дом могут попасть. А у 
меня там сын остался, охранять 

огород, за живностью пригляды-
вать.

Ни у кого из тех, с кем удалось 
побеседовать, мужья и родствен-
ники не воюют в ополчении. Всё 
это – простые обыватели, ко-
торых так или иначе затронула 
война. Сегодня они приютились 
на российской территории, но 
взгляды их устремлены туда, где 
остались их дома и родственни-
ки. И у всех одно желание – ско-
рее бы всё это закончилось.

Сергей Вахонин
Фото автора

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Буквально на днях в некоторых 
городских СМИ прошла информа-
ция о якобы закрытии базы от-
дыха в Дмитриадовке согласно 
постановлению Роспотребнад-
зора. В связи с этим читатели 
обратились к нам с вопросом о 
дальнейшей судьбе размещённых 
там беженцев.

По нашей просьбе ситуацию 
 прокомментировала замести-
тель начальника территори-
ального отдела Роспотребнад-
зора по Ростовской области в 
Таганроге Лариса Вольвака. По 
словам Ларисы Николаевны, все 
беженцы остаются на месте, 
база же отдыха закрыта для 
посещений в связи со вспышкой 
кишечной инфекции. Ситуация 
находится под контролем, при-
нимаются все соответствую-
щие меры.

Скорее бы всё закончилось
Турбаза «Дмитриадовская» встречает нерадостно. Рваные тучи летят с запа-
да, оттуда, где в нескольких десятках километров проходит граница с мятеж-
ным Юго-Востоком Украины. Там разрывы снарядов и автоматные очереди, 
здесь – нехарактерная для летней базы отдыха тишина. Беженцы из Луган-
ска, посёлка Счастье и других украинских территорий, охваченных пламенем 
войны, ждут решения своей участи: или – возвращение домой, или – новая 
жизнь на новой родине.

Когда во Франции 18 века 
простые французы стра-
дали от голода, Мария-Ан-
туанетта бросила такую 
фразу: «Если у них нет 
хлеба, пусть едят пирож-
ные!» Все помнят, чем это 
закончилось… К счастью, 
подобных проблем в Та-
ганроге нет и не предве-
щается! А доказательство 
тому – подведение итогов 
конкурса среди произво-
дителей хлебобулочных и 
кондитерских изделий на-
шего города.

Зал ЦГПБ им. А.П. Чехова со-
брал участников ежегодного 
конкурса на городской знак «До-
верие потребителей». Именно 
здесь вновь состоялось традици-
онное награждение участников 
и победителей в торжественной 
форме. Стоит отметить, что кон-
курс проводится уже 16 лет по 

инициативе управления потре-
бительского рынка товаров и ус-
луг администрации Таганрога.

В конкурсе приняли участие 
организации-новички («Ма-
ленький Париж», «Три орешка» 
и «Ириска +»), а также те, кто 
на протяжении уже долгого 
времени балуют горожан свои-
ми изделиями. Одновременно в 
двух номинациях участвовали 
предприятия «Каравай-Юг» и 
«Боун». Обладатели городского 
знака «Доверие потребителей» 
2007 года «Каравай-Юг» и «Крас-
ный мак» на данном этапе по-
казали, что их предприятия на 
протяжении уже семи лет актив-
но развивались и модернизиро-
вались. 

Конкурс направлен на раз-
витие здоровой конкуренции 
среди производителей хлебо-
булочных и кондитерских из-
делий. Главное в конкурсе то, 
что потребитель сам выбирает 
предприятие, производящее бо-
лее качественную продукцию. 
Оргкомитет посетил всех участ-

ников, а жюри подвело итоги. 
Большую помощь в работе орг-
комитета оказали студенты ави-
ационного колледжа. Ими было 
собрано более двух тысяч анкет. 
Также оргкомитет получил око-
ло двухсот звонков и отзывов 
покупателей. По совокупности 
этих показателей были выявле-
ны победители.

Для поздравления и торже-
ственного награждения благо-
дарственными письмами, ди-
пломами и почётным городским 
знаком «Доверие потребителей» 
на сцену пригласили мэра Та-
ганрога Владимира Прасолова, 
который подчеркнул:

– Нашему городу есть чем гор-
диться, потому что у нас есть 
умелые специалисты.

Благодарственные письма 
за активное участие получили 
коллектив кондитерского цеха 
«Каравай-Юг», коллектив пекар-
ни и кондитерского цеха «Боун», 
коллектив пекарни «Центр-
Сервис», коллектив мини-пекар-
ни «Гавань Петра», коллектив 

кондитерского цеха ресторана 
«Волна». Победителем в номи-
нации «Мучные и кондитер-
ские цеха» стал коллектив ЗАО 
«Красный Мак», тем самым под-
твердив право обладателя зна-
ка «Доверие потребителей». И 
впервые обладателем почётного 
знака стал коллектив кондитер-
ского цеха «Ириска +». В кате-
гории «Пекарни» в очередной 
раз одержал победу коллектив 
«Каравай-Юг», а также мини-пе-
карня «Пчёлка».

Генеральный директор ком-
пании «Красный Мак» Лариса 
Потрихаева выразила большую 
благодарность комитету по ор-
ганизации мероприятия, но ещё 
большую благодарность за под-
держку выразила таганрожцам, 
а также отметила:

– Наш коллектив хотел бы 
посвятить эту награду памяти 
создателя нашей организации. 
Спасибо и нашему коллективу за 
труд, за понимание. С 2000 года 
мы тесно сотрудничаем с дет-
ским приютом, и нам сообщили, 

что детки предпочитают в каче-
стве награды за послушание и 
хорошие отметки поход в «Крас-
ный Мак». Мне кажется, что это 
самая главная оценка нашего 
дела.

Член жюри, руководитель 
управления потребительских 
товаров и услуг администрации 
Таганрога Татьяна Картавенко 
определила большую значи-
мость мероприятия и высокий 
уровень работы участников:

– Ваша профессия действи-
тельно нужная и достойная: 
хвала рукам, что пахнут хле-
бом! Спасибо, что кормите на-
ших жителей, что у нас достой-
ная ценовая политика, что у нас 
качественный хлеб.

Будем надеяться, что наме-
тившаяся тенденция развития 
хлебобулочных и кондитерских 
предприятий и далее будет со-
вершенствоваться. Ведь народ-
ная мудрость гласит: «Хлеб – 
всему голова!»

Юлия Мирошникова

ХЛЕБ – всему голова!
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Реплика

ОТ НАШЕГО ЗАРУБЕЖНОГО КОРРЕСПОНДЕНТА

В результате артобстрела 
станции Кондрашевская 
Новая Луганской области 
2 июля погибли малень-
кий ребёнок Ваня и его 
отец – лесоруб Владимир 
Ермилов. Мальчик, которо-
му накануне исполнилось 
всего пять лет, выбежал 
встречать своего папу, и 
тут прогремел взрыв…

Украинские СМИ по уже сло-
жившейся традиции объявили, 
что обстрел станции вели сепа-
ратисты. Однако с присущей им 
неуклюжестью тут же сами опро-
вергли себя, показав в телеэфире 
интервью с военнослужащим 25-й 
аэромобильной бригады, назвав-
шимся Олегом (свои фамилию и 
звание этот «герой» не осмелил-
ся назвать), который с видимым 
удовольствием сообщил, что его 
часть обстреливает населённый 
пункт и вскоре добьёт его.

И таких «аэромогильных» бри-
гад в украинской армии немало, 
и на счету каждой из них сотни 
зверски убитых мирных жителей. 
Обращает на себя внимание тот 
факт, что доблестный украинский 
десантник давал интервью на 
русском языке, которым он, судя 
по всему, постоянно пользуется. 
Как, впрочем, и большинство дру-
гих участников «антитеррори-
стической операции», также изъ-
ясняющихся на языке Пушкина, а 
отнюдь не Тараса Шевченко.

Более того, не менее поло-
вины из их числа являются 
уроженцами Харькова, Одессы, 
Днепропетровска и даже Дон-
басса и Луганщины. При этом 
по жестокости и цинизму они 
совершенно не уступают своим 
украиноговорящим собратьям 
по оружию из западных и цен-
тральных регионов Украины.

Закономерно возникает во-
прос: чем объясняется феномен 
русскоязычной бандеровщины, 
когда и армейцы, и вояки спец-
батальонов хладнокровно ис-
требляют практически своих же 
соотечественников?

Многое могут объяснить де-
сятилетия интенсивной русо-
фобской пропаганды, усиленно 
промывавшей мозги и создавав-
шей из России и русских людей 
образ врага. Многое, но далеко 

не всё. Ведь, несмотря на все 
усилия укропропагандистов, на 
неё поддались далеко не все. И 
не все изменили своему народу, 
культуре и вере.

Что же тогда подтолкнуло к 
этому нелепому выбору и преда-
тельству толпы русскоязычных 
украиноподданных? Мы называ-
ем этот выбор нелепым, потому 
что своих русскоязычных сорат-
ников коренные бандеровцы не 
признают и никогда не призна-
ют, несмотря на все их старания, 
равными себе. Тем не менее, фе-
номен имеет место.

Корни его нам, по всей види-
мости, придётся искать двумя-
тремя десятилетиями ранее. То 
есть вернуться в годы так на-
зываемой перестройки, когда 
свершилось тотальное преда-
тельство, благодаря которому 
рухнул наш общий дом – СССР.

Именно тогда нормой жизни 
сделались эгоизм, беспринцип-
ность, низкопоклонство перед 
Западом. Восторжествовали иде-
алы криминалитета, то есть пре-
зрение к честному труду, право 
грубой силы. Многие стали жить 
по понятиям типа: «Ты умри се-
годня, а я завтра».

Пока на окраинах бывшего Со-
юза – в Карабахе, Приднестровье, 
на Северном Кавказе и т.д. – раз-
горались вооружённые межнацио-
нальные конфликты, на остальных 
пространствах СНГ, в том числе и 
на Украине, бушевали криминаль-
ные войны между различными 
бандитскими группировками.

Через них прошли тысячи, а 
возможно, десятки тысяч молодых 
людей в течение лихих девяно-
стых. Благодаря этому уголовная 
антимораль въелась в мозги и по-
следующих поколений. Отнять 
чужое, избить, изуродовать, убить, 
поджечь стало для многих отнюдь 
не запредельными, а вполне допу-
стимыми поступками.

Оставалось только структу-
рировать и направить в нужном 
направлении наметившиеся тен-
денции. Это и было сделано в ходе 
киевского Майдана. Ведь в нём 
приняли участие не только запад-
ноукраинские боевики, но и ре-
круты даже из русскоязычных ре-
гионов тогда ещё единой страны.

Возможность жить за счёт осу-
ществляющегося насилия при-
влекла многих. А когда «дне-
провский хазарский каганат» во 

главе с Коломойским начал набор 
наёмников, на призыв откликну-
лись многие тысячи русскоязыч-
ных жителей, чей нравственный 
уровень к тому времени уже упал 
ниже плинтуса.

Ведь нормальный человек 
даже под влиянием трудных 
жизненных обстоятельств вряд 
ли купится на предложение 
стать наёмником. Ну а если ему 
предложат при этом воевать не 
где-то в Африке, а у себя дома, в 
своей стране, против собствен-
ных соотечественников, для 
этого надо превратиться уже в 
настоящего нелюдя.

Причём конвейер по произ-
водству нелюдей работает на 
Украине беспрерывно. Отцы и 
старшие братья за обещанное 
бабло идут убивать мирных жи-
телей Донбасса и Луганщины. А 
их сыновья и братишки заодно 
с сестрёнками дружно подпры-
гивают под идиотские речёвки: 
«Хто не скаче – той москаль», 
«Москалив на ножи» и тому по-
добное. Нет сомнения, что, когда 
наступит их черёд, они тоже без 
тени сомнения пойдут грабить, 
жечь, насиловать и убивать.

Ведь это настоящие манкурты, 
лишённые своей исторической 
памяти. И сделано это было двумя 
основными мозголомными приё-
мами: с одной стороны путём раз-
рушения обычной человеческой 
морали, а с другой – наложением 
на это человеконенавистниче-
ских нацистских идей.

Кукловоды всех рангов сегод-
ня даже готовы мириться с рус-
скоязычностью своих марионе-
ток. Мол, украинский язык они 
выучат потом, а пока главное 
любить Украину…

И марионетки не обманыва-
ют ожиданий своих настоящих 
хозяев. Недаром же социальные 
сети наполнены русофобскими, 
скабрезными и издевательскими 
высказываниями, принадлежа-
щими не только записным фаши-
стам, но и особям женского пола 
тоже, по всей видимости, страстно 
влюблённым в Украину и призы-
вающим всячески травить и жечь 
«ватников», «колорадов» и их «ли-
чинок», то есть наших детей. Не-
трудно представить себе, в каком 
духе эти разнузданные самки вос-
питают собственное потомство!

Если трагедия русских Ново-
россии – это кровопролитная и 

неравная борьба практически 
со всей остальной Украиной уже 
не только за национальное ос-
вобождение, но практически за 
физическое выживание, то тра-
гедия русскоязычных украино-
филов – в потере ими не только 
подлинной идентичности, но и 
самого человеческого облика.

Ведь именно они, эти русско-
язычные антропоиды, выкрики-
вали садистские и издеватель-
ские лозунги во время одесской 
Хатыни, при разгроме Мариу-
поля. Именно они уничтожают 
Славянск, Краматорск и другие 
города, посёлки и сёла Новорос-
сии вместе с их жителями.

Даже на отдыхе они не мо-
гут вести себя по-человечески. 
Вояки расквартированных на 
территории Амвросиевского 
района частей и спецподразде-
лений развлекаются тем, что, 
упившись самогоном и водкой, 
приобретёнными на деньги, по-
лученные за пролитую кровь, 
устраивают стрельбу боевыми 
патронами, что угрожает жизни 
мирных жителей. Запугивают 
гражданских, с гоготом обещая 
устроить им «очередную валь-
пургиевую ночь», обстреляв жи-
лые кварталы из миномётов.

Вообще-то даже такие действия 
подпадают под уголовное пресле-
дование. Но вместо этого воен-
ные и гражданские власти оправ-
дывают оккупантов. Врут, что 
стрельба была затеяна не просто 
так, а по мифическим российским 
беспилотникам, и тому подобное.

Между тем распоясавшимся 
русскоязычным бандеровцам не 
мешало бы всерьёз задуматься 
над будущим своим и своих се-

мей. Мало того, что заказчики 
всё чаще кидают их на деньги, 
ухитряясь не выплачивать обе-
щанные суммы, пренебрегают 
снабжением войск обмундиро-
ванием, снаряжением и продо-
вольствием, но ещё скрывают 
потери, лишая семьи погибших 
соответствующих льгот и вы-
плат. И вообще относятся к это-
му воинству как к расходному 
материалу, который незачем 
жалеть и который легко можно 
заменить – манкуртов и зомби 
пока ещё на Украине в избытке.

Следовало бы задуматься и 
над недавним заявлением, про-
звучавшем из Пентагона, со-
гласно которому Украине не 
стоит оказывать сколько-нибудь 
значительную военную помощь. 
Мол, российская армия настоль-
ко сильна, что в случае чего 
украинцы в полевых условиях 
всё равно не смогут ей противо-
стоять. А значит, пусть укрепля-
ются в своих городах и защища-
ют их.

То есть украинцам и украино-
филам предлагают ту же судьбу, 
что и Славянску, Краматорску, 
Луганску. Когда они окажутся 
в осаде под огнём реактивных 
«Ураганов» и «Смерчей», под 
ударами авиации, вот тогда се-
мьи тех, кто творил подобное в 
Новороссии, сполна испытают 
тот же ужас и страдания.

Так не лучше ли вовремя оста-
новиться? Хотя, думается, отрез-
вление придёт лишь тогда, когда 
начнут рушиться дома и поги-
бать дети тех, кто сейчас разру-
шает Новороссию.

Василий Семёнов

Русскоязычная БАНДЕРОВЩИНА

Не так много времени про-
шло с момента въезда в Россию 
первых украинских беженцев, 
а искреннее сочувствие и бес-
корыстное желание помочь на-
чинают уступать место совсем 
другим эмоциям.

Все чаще в соцсетях появля-
ются сообщения типа: «Я не 
пойму, к нам бегут беженцы или 
дети олигархов: условия их не 
устраивают, качество вещей из 
гуманитарной помощи тоже, ра-
ботать за десять тысяч рублей 
они не хотят…» Или даже пря-
мые обращения: «Уважаемые 
беженцы! Вы находитесь у нас в 
гостях, так ведите себя подобаю-
щим образом. Мы встретили вас 
с открытой душой, так не надо 
в неё плевать!» Утверждают, 
что первая волна переселенцев 
была тише воды, ниже травы, а 

теперь, мол, «распоясались, из-
баловали мы их».

Напомню, это цитаты пользова-
телей интернет-ресурсов. Одна-
ко настроения меняются не толь-
ко в блогосфере. Из уст в уста 
передаются слухи о том, что, мол, 
вновьприбывшие уже и гумани-
тарной помощью приторговыва-
ют. Правда это или нет? Лично я 
не видела. А по поводу эмоций – 
давайте разбираться вместе.

Итак, что касается обвине-
ний беженцев в неподобаю-
щем поведении и завышенных 
требованиях. Дорогие мои со-
отечественники! Глупо было бы 
ожидать, приглашая на разме-
щение жителей целого региона 
соседней страны, что приехав-
шие будут сплошь ангелами во 
плоти. Увы или к счастью, но 
люди бывают разными. Каждая 

нация, каждое государство в 
составе своём имеет и высоко-
духовную составляющую – ин-
теллигенцию по роду деятель-
ности и по духу, и рабочий класс 
– честных трудовых лошадок, и 
приспособленцев, ищущих лишь 
выгоду в любой ситуации. И про-
цент хамов и подлецов в каждой 
нации одинаков.

Так может, не стоит судить обо 
всех беженцах по их немного-
численным представителям? За-
думайтесь: идя этим путём, мы 
невольно ставим себя на место 
Запада, судящего о наших со-
отечественниках по некоторым 
особо ярким особям, «зарекомен-
довавшим» себя на отдыхе за ру-
бежом (один «Таги-и-ил!!!» чего 
стоит)…

Теперь в отношении якобы 
продажи беженцами с Украины 

вещей, полученных ими в каче-
стве гуманитарной помощи.

Скажите, вас обидит, если по-
даренную вами вещь, дорогую 
или не очень, ваш друг пере-
дарит, обменяет, продаст – сло-
вом, распорядится ею по своему 
усмотрению? Возможно, да. Но 
в то же время вы не вправе бу-
дете его в этом упрекнуть, ведь 
дарение предполагает безвоз-
мездную передачу чего бы то 
ни было в полное владение. А 
гуманитарная помощь – что это 
как не подарок, безвозмездно и 
от чистого сердца переданный 
новому владельцу?

Не знаю, имели ли место в ре-
альности случаи продажи бе-
женцами «гуманитарки» – сама, 
повторюсь, не видела. Но вполне 
допускаю такую возможность. 
Более того, вполне вероятно, что 

сама на их месте продала бы, 
скажем, три из пяти «пожерт-
вованных» тазика (зачем мне 
столько?), чтобы купить, к при-
меру, подгузники малышу.

Предвидя возможную реакцию 
на свою реплику, сразу отмечу: 
автор этих строк – не беженец, 
не выходец с Украины и род-
ственников и друзей ни среди 
беженцев, ни среди оставшихся 
на Юго-Востоке соседнего го-
сударства не имеет. Всё, чего я 
хочу – чтобы вы, уважаемые чи-
татели, взглянули на ситуацию 
с другой стороны, попытались 
поставить себя на место вынуж-
денных переселенцев и лишь 
тогда делали выводы – те, что 
подскажет ваше сердце. Давайте 
быть объективными!

Акулина Перова

Давайте быть объективными!
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«Биомед» не нуждается в рекламе. 
Кажется, что в Таганроге он был всегда. 
Директор клиники, дерматовенеролог, 
сексолог, врач высшей категории Вале-
рий Геннадьевич Иванов, несмотря на 
чрезмерную занятость, принять меня со-
гласился сразу. Зайти к нему в кабинет в 
назначенное время, правда, не удалось. 
К нему заглядывали то врачи, то паци-
енты. «Клиника не может без него ни 
минуты», – подумала я и решила, чтобы 
не терять времени, расспросить о руко-
водителе его подчинённых.

«Иванов честен, справедлив, патологи-
чески порядочен. Он не привык лукавить 
и приспосабливаться. Но главное – он 
профессионал с большой буквы», – так 
охарактеризовали его коллеги. А ещё он 
невероятно прост и приятен в общении, 
добавила я после нашей с ним довольно 
продолжительной беседы.

– Валерий Геннадьевич, с чего на-
чался путь в медицину?

– Осенью этого года исполнится трид-
цать лет моей врачебной деятельности. А 
путь в медицину начался с детской мечты 
быть врачом. Потому что я вырос в семье 
медиков. Мой прадед был известным в Та-
ганроге дерматовенерологом, мама боль-
ше сорока лет проработала терапевтом 
в городской больнице №3. Да и в другой 
профессии я себя не представлял. По-
сле окончания Донецкого медицинского 
института вернулся в Таганрог, начал 
работать в кожно-венерологическом дис-
пансере, также была работа в управлении 
здравоохранения города.

Я с огромным уважением отношусь к 
преемственности поколений, может быть, 
поэтому мои дети пошли по моим стопам. 
Дочь – эндокринолог, работает в Герма-
нии. Сын – уролог краевой больницы в 
Краснодаре. Младший сын пока старше-

классник, но с профессией уже опреде-
лился. Будет поступать в медицинский.

– Как родилась идея создания кли-
ники «Биомед»? Что это – требование 
времени, новый карьерный скачок, 
закономерный этап вашей профессио-
нальной жизни?

– Более десяти лет назад я был на ста-
жировке в Соединённых Штатах Америки, 
где познакомился с замечательным чело-
веком – академиком Александром Эдуар-
довичем Мационисом. Поделился с ним 
впечатлением от работы зарубежных 
коллег и идеей открыть современную 
клинику в родном городе. Он поддержал 
и, более того, стал одним из учредите-
лей «Биомеда». На старте нашего меди-
цинского учреждения было абсолютно 
разбитое помещение на улице Фрунзе, 
которое мы полностью восстановили и 
реконструировали. Открытие «Биоме-
да» – это, конечно же, закономерный 
этап профессиональной жизни. Это во-
площение и идей, и возможностей. Из-
начально планировалось два основных 
направления работы нашей клиники – 
лаборатория и направление, связанное 
с планированием семьи. Но постепенно 
расширялся и увеличивался спектр ока-
зываемых услуг.

Сегодня «Биомед» оснащён самым со-
временным оборудованием. Буквально 
недавно мы приобрели два новых аппа-
рата, которые качественно и безошибоч-
но позволяют определить все параметры 
крови. В «Биомеде» успешно работает 36 
сотрудников. Узкие специалисты (кан-
дидаты и доктора наук) приезжают из 
Ростова-на-Дону. По последним медицин-
ским требованиям оснащён ЛОР-кабинет, 
хорошо развиты направления: невроло-
гия, аллергология, иммунология, педи-
атрия, эндокринология. Здесь же прово-

дится ряд особо сложных исследований. 
Надо отметить, проводит их сам учреди-
тель «Биомеда» академик Александр Ма-
ционис, эксперт международного класса. 
Приемлемая форма работы центра – ста-
ционар на дому, выдаваемый больничный 
лист – государственного образца.

– «Биомед» работает около десяти 
лет. Это достаточное время для того, 
чтобы не только организовать и от-
ладить рабочий процесс, но и обрести 
имидж, некую историю узнаваемости, 
черты отличия от конкурентов...

– Да, наши постоянные пациенты при-
водят к нам своих родных, близких, дру-
зей, коллег. Открывая центр, я хотел сде-
лать не просто коммерческую клинику, 
где качественно проводят диагностику 
на хорошем оборудовании, а место с осо-
бой атмосферой, где и взрослый, и ребё-
нок могли бы встретить «своего» доктора 
– такого, на приём к которому идёшь с 
удовольствием. Что касается конкурен-
ции… Конкуренция, уверен, это всегда 
хорошо. В итоге рассудит пациент, и он 
будет решать, что нужно для него, а что 
выгодно для других.

– Доверяют ли сегодня пациенты 
частным клиникам?

– Успех любого медицинского учрежде-
ния держится на трёх китах: оснащение, 
уровень подготовки медицинского пер-
сонала, сервис. В государственных кли-
никах можно получить услугу, но вопрос 
сервиса, как правило, остаётся откры-
тым. Частные клиники 
стараются и оснастить 
себя новейшим обо-
рудованием, и врачей 
тщательно отбирать, и 
обеспечивать сервис, 
что немаловажно.

Да, существует мне-
ние, что в частных 
клиниках пациентов 
«раскручивают» на до-
полнительные траты, 
назначают ненужные 
процедуры. Но, смею 
вас заверить, мы хо-
рошо понимаем, что 
это путь в никуда. Пациенты общаются 
между собой, обмениваются информаци-
ей. Удовлетворённый пациент приведёт 
троих, а неудовлетворённый уведёт де-
сятерых.

– Перед встречей с вами я обрати-
ла внимание на большое количество 
пожилых людей в коридорах центра. 
Пенсионерам по карману услуги «Био-
меда»?

– Третий год мы работаем с системой 
обязательного медицинского страхова-
ния, поэтому бесплатно принимаем по 
направлениям людей как из города, так и 
из близлежащих сёл.

– На ваш взгляд, кем должен быть 
руководитель клиники прежде всего 
– врачом или директором? Что эффек-
тивнее для учреждения частной меди-
цины?

– Лично я убеждён, что успешно раз-
вивается тот бизнес, который ты сам хо-
рошо знаешь. Я хорошо знаю медицину. 
И уверен, что весь медицинский бизнес 
надо делать для человека. Делаю всё для 
того, чтобы люди себя реализовывали. 
Потому что кадры – это главное. У нас 
много иногородних врачей, мы отбираем 
лучших, просматривая резюме соискате-
лей со всей страны. Моя роль генераль-
ного директора – совместить экономиче-
скую составляющую с медициной. Такой 
симбиоз – врача и топ-менеджера – очень 
важен и очень сложен. Наступил момент, 
когда я понял, что совмещать не могу. Тут 
на помощь пришла моя супруга, за что 

я не перестаю её благодарить. Уже не-
сколько лет Елена Вячеславовна являет-
ся в клинике исполняющим директором 
и выполняет все функции, связанные с 
документами и финансами. А я рад, что 
рядом человек, которому я полностью до-
веряю и который мне помогает во всём.

И ещё хочется отметить: руководитель 
любой клиники должен быть гуманным 
человеком. В медицине без этого нельзя. 
Как я могу отказать бабушке, которая мне 
верит и ждёт? Если у человека нет денег, 
но ему очень нужна моя помощь, я буду 
лечить его бесплатно. Я могу себе это по-
зволить.

– Работать с людьми – всегда слож-
но, и это неоспоримый факт. В вашем 
штате порядка сорока сотрудников, 
плюс сотни пациентов. Наверняка по-
рой между ними возникают конфлик-
ты. Вмешиваетесь ли вы в них и как 
решаете подобные проблемы?

– Бывает, что вмешиваюсь. Принимаю 
сторону пациента и убеждаю своих вра-
чей, что пациент всегда прав. Нравится 
или не нравится что-то врачу, он должен 
сделать всё для того, чтобы человек ушёл, 
получив ответы на все свои вопросы. Как 
руководитель, считаю, что надо осозна-
вать ценность каждого отдельного спе-
циалиста и ценность коллектива в целом. 
Что касается пациентов, то их надо лю-
бить.

– По каким критериям отбираете 
врачей?

– При создании любого медицинского 
учреждения самое главное – собрать кол-
лектив единомышленников, специалистов 
высокого уровня. Тех, кто сосредоточен на 
внимательном и чутком отношении к лю-
дям, а не на механическом зарабатывании 
денег. Главные критерии – порядочность, 
преданность делу и абсолютный про-
фессионализм. И обязательно – горящие 
глаза. С такими людьми трудно, но беско-
нечно интересно. Если не горят глаза, не 
получится хорошего доктора.

Я могу многое понять и простить, кроме 
нечистоплотности в деньгах, крысячни-
чества.

– Поделитесь, пожалуйста, планами 
на будущее.

– Уже сегодня нами внедряется система 
электронной записи на приём к врачу, а 
также система, посредством которой па-
циент сможет получать результат своих 
анализов через Интернет, не выходя из 
дома.

Полным ходом идёт строительство но-
вого корпуса нашего центра (за основ-
ным зданием «Биомеда»). Там разместим 
стационар. Уверен, сможем обеспечить 
своих пациентов и высокотехнологичной 
медицинской помощью, и необходимой за-
ботой. Года через полтора-два планируем 
новый корпус ввести в эксплуатацию.

– Спасибо за беседу. Желаю вам успе-
хов!

Беседовала Инна Прачёва

КАКОЙ ОН – 
лучший РУКОВОДИТЕЛЬ?

За ответом на этот вопрос я отправилась в лечебно-диагностиче-
ский центр «Биомед», ведь директор именно этого медицинско-
го учреждения был признан лучшим руководителем по итогам 
конкурса «Лучший предприниматель Таганрога-2014».
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Вчера
Когда главный врач диагно-

стического центра Юрий Вик-
торович Кобзев водил меня по 
кабинетам, не без гордости по-
казывая новое современное 
оборудование, знакомя со спе-
циалистами, которым цены нет, 
состоялась ещё одна встреча, 
которая стала связующей нитью 
между прошлым и будущим уч-
реждения-юбиляра.

Валерия Константиновна Дё-
мина – заслуженный работник 
здравоохранения Российской 
Федерации – в центр пришла 
с первого дня его основания, 
много лет проработала замести-
телем главного врача по лечеб-
ной работе, а сегодня руководит 
статистической службой этого 
учреждения.

На вопрос, что хорошего про-
изошло в диагностическом цен-
тре за 25 лет, Юрий Кобзев под-
черкнул: 

– Каждый год был по-своему 
значим. 

А  Валерия Константиновна  от-
ветила достаточно философски: 

– Время идёт агрессивно. А мы 
растём прогрессивно.

А чтобы не быть голословной, 
пояснила:

– Бывало всякое. С первых 
дней и на протяжении 20 лет 
центром руководил Анатолий 
Григорьевич Пономаренко. Ког-
да въехали в это здание, здесь 
был ужас и кошмар! Грязь вы-
возили, потом ремонтировали, 
одновременно готовили кадры. 
С 1991 года, пока в нашем зда-
нии шёл ремонт, работали на 
базе разных медучреждений. 
В детской поликлинике на ули-
це Л. Чайкиной прошло ста-
новление нашей лабораторной 
службы под руководством за-
ведующей Татьяны Григорьев-
ны Захаровой. На территории 
женской консультации на П. 
Тольятти начало работать отде-
ление УЗИ, заведующая – Ирина 
Леонидовна Сульженко. Когда 
мы отправляем пациентов с за-
ключениями, сделанными И.Л. 
Сульженко (даже в Москву, к Ча-
зову!) – замечаний никогда не 
бывает. На базе поликлиниче-
ского отделения на П. Тольятти 
открылся эндоскопический ка-
бинет. Возглавлял его прекрас-
ный организатор, замечатель-
ный хирург Сергей Сергеевич 
Мельников, светлая ему память.

По мере того как заканчивал-
ся ремонт в этом здании, в него 

заселялись службы. К момен-
ту перестройки все отделения 
были готовы для приёма цен-
трализованного медицинского 
оборудования в соответствии со 
стандартами диагностических 
центров. И в это время произо-
шёл развал Советского Союза. 
Оборудование пропало! И по-
том долгие годы мы с большим 
трудом по крупицам оснащали 
центр. Большое участие в этом 
принимала ныне заведующая 
отделением Светлана Андре-
евна Ларионова. А с приходом 
Юрия Викторовича Кобзева на 
должность главного врача МБУЗ 
«КДУ», вот уже четвёртый год, с 
2010 года и по настоящее время, 
наше учреждение как бы обрело 
второе дыхание. Если раньше 
и зарплаты не всегда получали 
вовремя, то теперь регулярно 
получаем премии. Юрий Вик-
торович – руководитель новой 
формации. Очень грамотный. 
Сам не стоит на месте и от дру-
гих того же требует, начальство 
тормошит.

…Юрию Кобзеву 41 год. В 
1997 году окончил Ростовский 
медицинский институт. Перед 
поступлением больше года про-
работал санитаром в 5-й боль-
нице – сначала в операционной, 
потом в «скорой помощи». По-
сле окончания института про-
шёл интернатуру в городской 
больнице №5 города Таганрога 
в отделении терапии. Затем по-
ступил в ординатуру Москов-
ской академии им. Сеченова по 
специальности «семейная меди-
цина». 

Вернувшись в Таганрог, при-
ступил к работе в управлении 
здравоохранения города. Пы-
тался наладить семейную ме-
дицину в Таганроге, но, к сожа-
лению, руководство посчитало, 
что ещё не время для развития 
подобного направления в город-
ском здравоохранении. Уехал 
работать в Ростов, где занимался 
внедрением натуропатических 
методов лечения.

Был период, когда занялся 
бизнесом, связанным со сфе-
рой услуг, но медицину не 
оставлял, работал совместите-
лем, чтобы не утратить профес-
сионализм.

В 2009 году Ю.В. Кобзев вер-
нулся в медицину. Пошёл ра-
ботать в 1-ю городскую поли-
клинику врачом по вызовам. 
На предложения занять более 
спокойное место отвечал: «Не 

люблю писанину. 
Буду ходить по 
вызовам. Тем бо-
лее что вижу, что 
приношу пользу 
конкретному че-
ловеку».

В конце 2009 
года согласился 
на предложение 
пройти конкурс 
на вакантную 
должность глав-
ного врача КДЦ 
города Таганро-
га. К тому вре-
мени у него была 
специа лиза ци я 
по организации 
з д р ав о ох р а не -
ния, солидный 
опыт работы. В 
медицине он про-
шёл путь от са-
нитара, медбрата 
до главного врача. Конкурс Ю.В. 
Кобзев выиграл. Администраци-
ей города с ним был заключён 
контракт на год. По итогам рабо-
ты он был продлён на три года. А 
сегодня уже на пять лет.

Сегодня
Слова Валерии Константинов-

ны Дёминой в свой адрес, что, 
мол, бежит впереди паровоза, 
Юрий Викторович воспринял с 
улыбкой:

– Да, хочется быть на уровне, 
хочется, чтобы в Таганрогском 
центре всё было по последне-
му слову этого самого прогрес-
са. Хватит, 20 лет работали на 
старом оборудовании, взятом 
в аренду. А сегодня у нас даже 
новые аппараты лежат в ре-
зерве. Вся работа центра – во 
благо человека. И мы вовсе не 
хотим изобретать велосипед. У 
нас в стране уже есть богатый 
опыт развития диагностиче-
ских центров (ДЦ). И удиви-
тельная вещь: в некоторые из 
этих учреждений приезжают 
даже из-за границы за опытом. 
К примеру, в Иркутский диагно-
стический центр. 25 лет назад 
была организована диагности-
ческая ассоциация, объединя-
ющая все ДЦ России. Таганрог-
ский ДЦ в своё время был одним 
из учредителей этой ассоциа-
ции. Единомышленников объ-
единила идея развития диагно-
стических услуг на территории 
России. И не только. Сегодня 
она объединяет ДЦ Казахстана, 
Белоруссии, Молдовы…

Четыре года назад, придя в ди-
агностический центр, Юрий Коб-
зев наметил планы, которые на 
настоящий момент выполнены 
процентов на 80. Оборудование 
полностью обновлено. Расширя-
ется спектр услуг.

Удивляет главного врача за-
блуждение горожан насчёт 
того, что все услуги в диагно-
стическом центре – платные. 
В то время как платные услуги 
составляют всего лишь 20 про-
центов от совокупного объёма 
услуг. Но и эти деньги в конеч-
ном итоге тратятся на человека. 
Потому что именно за счёт этих 
средств центр покупает новое 
современное оборудование, об-
учает врачей, покупает конди-
ционеры, которые устанавлива-
ются не только в кабинетах, но 
и в холлах.

Большое внимание уделяется 
учёбе специалистов. В диагно-
стическом центре своими сила-
ми построен конференц-зал, где 

проходит обучение персонала. 
Многие учебные заведения про-
водят выездные семинары на их 
базе.

–Люди – наша основа, – с гор-
достью говорит Юрий Викторо-
вич. – Каждый специалист уни-
кален и индивидуален. Никакие 
«железки» их не заменят. Ни под 
какие стандарты их не подго-
нишь. Я всегда стараюсь видеть 
в каждом работнике человека, а 
потом уже всё остальное.

Завтра
Планов на будущее у руково-

дителя КДЦ Юрия Кобзева – гро-
мадьё. И все они направлены 
на улучшение качества диагно-
стической помощи, расширение 
спектра услуг.

– Болеть, к сожалению, люди 
не стали меньше. И нам нужно 
как можно раньше выявлять бо-
лезни, чтобы мы успели помочь. 
Безусловно, хочется, чтобы в 
Таганроге появился магнитно-
резонансный томограф. Пока же 
мы пользуемся услугами част-
ной организации. В своё время 
Минздрав провёл опрос, и мы 
включили такое оборудование 
в заявку. Но для его установки 
необходима кардинальная пере-
стройка здания.

Убеждён Ю. Кобзев и в том, что 
учреждению необходимо раз-
вивать службу диабета. Таган-
рогский ДЦ тесно сотрудничает 
с областным ДЦ и фактически у 
себя создаёт его маленькую мо-
дель.

– В области есть кабинет гла-
укомы, вот и мы обратились в 
управление здравоохранения 
с предложением на следующий 
год передать в нашу структуру 
межтерриториальный кабинет 
глаукомы.

Ещё одна актуальная пробле-
ма, по мнению Юрия Викторови-
ча, это необходимость развития 
диагностических служб за счёт 
привлечения специалистов. В 
городе нет амбулаторного про-
ктолога, сосудистого хирурга на 
амбулаторном приёме.

– Не секрет, что в поликлини-
ках существуют очереди и на 
консультации врачей, и на УЗИ, 
на лабораторные и эндоскопи-
ческие исследования. Мне как 
гражданину непонятно, что зна-
чит нормативное ожидание? А 
если потом будет уже поздно?

В планах КДЦ – открыть днев-
ной стационар для своевремен-
ной постановки диагноза, ока-
зания консультаций, подбора 
лечения.

Есть у Кобзева и своё виде-
ние решения таких назревших 
проблем как очереди на сдачу 
крови, уменьшить которые ре-
ально посредством создания 
централизованной лаборато-
рии. И борьба с бумажной пи-
саниной.

– Горы бумажек, которые вы-
нужден заполнять врач, раздра-
жают и персонал, и пациентов. 
Сегодня мы ведём с нескольки-
ми компаниями переговоры о 
приобретении в ДЦ методиче-
ской лабораторно-информаци-
онной системы. И я уверен, что 
при реализации этого проекта 
мы всё же победим бумажный 
бум. Хотя программа эта доро-
гостоящая. Мне очень жаль, что 
последние пять-семь лет идёт, 
я бы сказал, огульное охаива-
ние врачей. Это очень обидно 
тем, кто честно и добросовест-
но выполняет свой профессио-
нальный долг, кто испытывает 
искреннюю радость, когда уда-
ётся на ранних стадиях «вы-
хватить» онкозаболевание или 
спасти кому-то зрение, слух... 
Мы делаем всё возможное, что-
бы в ближайшее время возоб-
новил работу кабинет охраны 
зрения детей, необоснованно 
закрытый в прошлом. Ещё одна 
мечта, построить дом для спе-
циалистов, может стать реаль-
ностью, если будет поддержана 
администрацией города.

В своё время для БСМП был по-
строен дом, что на много лет ре-
шило проблему кадров.

– Юрий Викторович, есть ли у 
вас пожелания таганрожцам?

– Есть. Не болеть! Уж если 
человек заболел, то чтобы не 
более, чем простудой. За время 
моей профессиональной прак-
тики я увидел, насколько помо-
лодели болезни. И ещё, как ни 
парадоксально, может быть, это 
звучит, человек должен быть 
ответственным за своё здоро-
вье. Помните, мы всегда втроём: 
врач, пациент и болезнь. И на 
чью сторону вы раньше стане-
те, тот и победит. Если человек 
злоупотребляет алкоголем, ест 
мешками сладости, у него сахар 
– 20, но он говорит, что не со-
бирается отказываться от своих 
привычек, при этом винит вра-
чей – нет, врачи здесь бессиль-
ны. Поэтому, чтобы нация была 
здорова, должна измениться не 
только политика государства в 
отношении профилактики бо-
лезней, но и общая культура 
общества.

Елена Андреева

Консультативно-диагностическому центру Таганрога – 25 лет

Каждый год по-своему значим

Заведующая отделением ультразвуковой диагностики 
врач высшей категории Сульженко Ирина Леонидовна
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Накануне праздника мы встре-
тились с семейными парами, 
которые прожили вместе боль-
ше пятидесяти лет. Валентина 
Яковлевна и Василий Тихонович 
Мохно – одна из таких пар. Их 
семейный стаж – более 60 лет. В 
2013 году они отмечали в своей 
родной станице бриллиантовую 
свадьбу; в честь этого события в 
одном дворе собрались все род-
ственники и соседи. Участники 
праздника вспоминали: «Такого 
размаха в городе не увидишь, 
всё было по-родственному теп-
ло и душевно». Мы решили спро-
сить у пары-долгожительницы, 
как же им удалось сохранить се-
мейное счастье на многие годы.

– История наша вряд ли может 
кого-то удивить, ведь мы – се-
мья простая, – скромно начала 
Валентина Яковлевна. Её муж 
сидел рядышком и внимательно 
слушал супругу.

– Не каждая семья может по-
хвастать таким юбилеем! Рас-
скажите, как все начиналось.

– Время было послевоенное. 
Вася тогда только отслужил три 
года в армии. Оба мы неучёные. 
Я и в школе-то была всего три 
месяца. Жили в одной стани-
це, вот и познакомились. Сво-
дил как-то Вася меня пару раз в 
кино, и мы поженились.

– И родители не были про-
тив раннего брака?

– Куда уж ранний, мне-то уже 
22 было, и Вася на год старше. 
Да и не было тогда романтики, – 
вздыхает Валентина Яковлевна. 
– Работать надо было, выживать. 
А родители не против были.

– А кем вы работали?
– Я, как и все, в колхозе, поле-

вые работы вела. Махала тяпкой 
с утра до ночи. Потом, правда, 
как родила, из-за операции при-
шлось в яслях год отработать. А 

когда глаз удалили, два года не 
работала. Единственный отпуск 
за всю мою жизнь был до пенсии. 
А дедушка наш, – показала она 
на мужа, – в армии ещё сам обу-
чился на водителя-автоэлектри-
ка. Вся станица к нему ходила, 
так хорошо он в технике разби-
рался, известен всем был. Он и 
зарабатывал больше, обеспечи-
вал нас.

– У вас две дочери, обе вы-
росли умными и образован-
ными. Как вы их воспитыва-
ли?

– Старались, чтоб они грамот-
ные были. Я вот брала их с собой 
в поле и говорила: гулять будете 
сами по себе или учиться и рабо-
тать? Так они и занимались, ста-
рались. Однажды, – вспоминает 
Валентина Яковлевна, – подхо-
дит ко мне Зоя, младшенькая, 
и шепчет: «Мама, я помыла пол 
полосами...» Я и заставила её 
перемывать, а как же. Всё делать 
надо тщательно, всегда в доме 
у нас чистота и порядок были. 

А Людочка выучилась на учи-
тельницу и преподавала у нас в 
станице.

…Пока я разговаривала с Ва-
лентиной Яковлевной, её супруг 
тихонько дул на неё. Тут-то она 
и заметила.

– Вась, а что это ты делаешь?
– Я, – говорит, – дую на тебя, 

чтоб не жарко было. Устала, мо-
жет…

Валентина Яковлевна только 
посмеялась по-доброму над за-
ботой мужа.

– Мой муж может фору кому 
угодно дать! – с гордостью сказа-
ла Валентина Яковлевна. – Пару 
лет назад был случай. Приехал к 
нам десятилетний Серёженька и 
бегал по двору. Так наш дедушка 
вскочил и обогнал его! Бедный 
ребёнок даже расплакался, а мы 
все удивлялись – как Вася выдал 
такое. Он и сейчас, в свои 85, и 
через забор перелезть может... 
если захочет.

– Мама рассказывала, что 
именно дедушкино терпение 

было залогом семейного сча-
стья, – вставил внук Денис, си-
девший всё это время с нами.

– А как же иначе, – подтвер-
дила бабушка. – Ссоры, конечно, 
бывали, но работать надо, под-
держивать друг друга. Никого 
кроме любимого и нет ближе. 
Хотя наша семья всегда была 
очень дружна, и даже когда уез-
жал кто-то в другой город, всё 
равно помогали друг другу.

– Что вы скажете о нынеш-
нем поколении, сможет ли оно 
в будущем похвастать такими 
юбилеями?

– Кажется, у молодых сейчас 
другие ценности. Семья теперь 
у них не в приоритете, все куда-
то спешат, стремятся больше за-
работать и удовлетворить свои 
прихоти. А у нас мало что было, 
никаких высоких запросов. Мы 
делились тем, что есть, и радова-
лись тому, что было.

– Что, по-вашему, главное в 
семейной жизни? В чём основа 
долгого и счастливого брака?

– Главное – любить друг друга, 
уважать. И не обойтись без тер-
пения. Ведь семья – это не толь-
ко муж и жена, но и дети, внуки, 
родственники. А когда все вме-
сте сплочены, то и жизнь про-
должается. Любовь может быть 
только одна и на всю жизнь. Это 
должны понимать и мужчина, и 
женщина. Не стоит ждать каких-
то заоблачных принцев и коро-
лев, нужно радоваться тому, кто 
с тобой рядом.

Юлия Братякина, 
студентка факультета 

журналистики ЮФУ

Терпенье и труд к счастью ведут

Так поётся в песне. Дей-
ствительно, всему своё 
время. И создание се-
мьи – серьёзный шаг в 
жизни молодых людей. 
Можно смело утверж-
дать, что к её формиро-
ванию мы целенаправ-
ленно идём всю жизнь.

Уже в детстве ребёнок копиру-
ет поведение взрослых, создаёт 
определённую модель семьи. 
Ни для кого не секрет, что де-
вочки, как правило, влюблены в 
своих отцов, а мальчики – в мам. 
В психологии это называется 
«комплекс Электры» и «Эдипов 
комплекс» (термины введены 
Зигмундом Фрейдом). Позже 
уже взрослый человек будет вы-
бирать себе типаж, похожий на 
своего родителя. Поэтому взрос-
лые должны полностью отдавать 
себе отчёт в своих действиях и 
понимать, какое будущее может 
ожидать их детей. Хотя иногда 
складывается и другая ситуа-
ция, в которой происходит поиск 
антипода и полное отторжение 
такой модели. Но никто так не 
хочет создать семью, как тот, кто 
никогда её не имел либо потерял 
в раннем детстве. Дети, вырос-
шие без семьи либо в неполных 
семьях, больше всего мечтают о 
полноценной семье, о появлении 
дома, в котором будет поддержка 
и любовь. И они находят его.

Анастасия и Денис Тытик – 
относительно молодая семья, в 
браке они два года. Сейчас они 
счастливы и растят прекрасного 
сына Артёма, но у Анастасии так 
было не всегда:

– Отсутствие в жизни папы, 
конечно же, дало мне понять, 

что я буду стремиться к тому, 
чтобы у моего ребёнка была 
полноценная семья. Я видела, 
как моей матери тяжело, как 
она работает на трёх работах, 
чтобы обеспечить мне жизнь, 
в которой будет, может, не всё, 
но лучшее... Я с завистью смо-
трела на своих сверстников, 
которых папы учили ездить на 
велосипеде, носили на шее и по-
купали мороженое... Как же мне 
этого хотелось! Может, поэтому 
в подростковом возрасте, когда 
приходило время знакомиться 
с мальчиками, я рассматривала 
каждого молодого человека как 
отца своего будущего ребёнка и 
долго расспрашивала, как он от-
носится к детям… Парни бежали 
от меня как от огня! Но, к сча-
стью, я нашла достойного чело-
века. Желание завести ребёнка 
у нас появилось чуть ли не после 
месяца знакомства, но, конеч-
но же, мы понимали, что нужно 
узнать друг друга поближе. Но 
вот прошло два года, мы сидели 
на кухне с родителями Дениса, 
и отец намекнул нам, что хотел 
бы внучку. Мы переглянулись 
и поняли, что и мы не против! 
А уже через месяц он узнал, 
что станет дедушкой! Правда, 
с внучкой у нас не получилось, 
родился мальчик – Тёма! Наша 
маленькая семья – это воплоще-
ние моей мечты и тех идеалов, 
которые представлялись мне 
с детства! Я очень благодарна 
своему мужу за его понимание 
и поддержку! Я искренне верю, 
что с годами наши чувства не 
исчезнут, мы воплотим в жизнь 
все наши планы и достойно вос-
питаем нашего ребёнка, а может, 
даже и не одного!

Человек уже в юношеском 
возрасте задумывается о том, в 
какой атмосфере он хочет жить, 

начинает искать вторую по-
ловинку. Такое устойчивое вы-
ражение не случайно: мы ищем 
человека, который будет допол-
нять нас, того, с кем будет легко и 
хорошо. Только с по-настоящему 
родными людьми мы можем быть 
самими собой – не нужно играть, 
притворяться, надевать маски. С 
точки зрения человеческих (не 
гражданских) отношений, се-
мья – это не штамп в паспорте, 
а поддержка в трудные минуты, 
взаимовыручка и любовь. Семью 
не выбирают. Но это правило не 
работает, когда мы сами создаём 
новую ячейку общества. Чело-
век должен осознанно вступать 
в брак. Настоящая, крепкая и 
счастливая семья получится 
только если в её основе лежит 
любовь. При этом важна и мо-
тивация: вступать в брак затем, 
чтобы сделать свою половинку 
счастливой. Личная удовлет-
ворённость жизнью и счастье 
избранника – понятия тожде-
ственные. К сожалению, в жиз-
ни далеко не всегда всё столь 
идеально. Но это поистине то, к 
чему нужно стремиться. Семей-
ные отношения – это не просто 
тяжёлый, это адский труд! Ведь 
не зря существует институт се-
мьи и брака: мы должны учить-
ся сохранять, развивать то, что 
есть. Люди разводятся потому, 
что не могут решить свои семей-
ные проблемы. Главная же про-
блема состоит в том, что люди не 
борются за своё счастье. Не по-
лучилось – и ладно. А страдают 
дети. Потом они переносят опыт 
неудач в собственную жизнь. В 
этом случае существует два ва-
рианта, в которых всё зависит от 
характера: бороться с моделью 
прошлого или плыть по тече-
нию. Вступив в брак, мы должны 
постоянно помнить: «Я выбрал 

этого человека, 
я полюбил его 
таким, какой 
он есть». Ни в 
коем случае не 
упрекайте сво-
их близких, не 
бросайте обид-
ных фраз вроде 
«я жизнь тебе 
пос в ят и л(а)!» 
Брак в наше 
время – дело до-
бровольное! Не 
надо сдавать-
ся, если что-то 
идёт не так. Су-
пруги – не вра-
ги. Если у од-
ного наступил 
кризис, нужно 
помочь ему из 
него выйти. Та-
ким образом, 
семья – это 
огромная от-
ветственность 
не только за себя, но за своего 
избранника.

Примером семьи, в которой 
двое уже 45 лет рука об руку 
проходят вместе через все не-
взгоды, является семья Бонда-
ренко. У Евгения Ивановича и 
Таисии Васильевны двое взрос-
лых сыновей, четверо внуков. 
Супруги не теряют искренности 
своих чувств и даже в этом году 
мечтают обвенчаться! Были раз-
ные времена, и плохие, и хоро-
шие, но они через всё проходили 
вместе. Глава семейства поде-
лился секретом таких крепких 
отношений, прошедших через 
годы:

– То, что происходит с нами 
сейчас – это, наверное, самое 
спокойное и счастливое время. 
Секрет прост: без компромиссов 
нельзя, надо уметь прощать не-

достатки. Если их не прощать, то 
совместная жизнь невозможна. 
Если видишь одно плохое – это 
путь в никуда. Спустя годы мы 
ещё яснее понимаем, что жить 
друг без друга не можем. Моя 
жена часто обижалась, что я 
редко говорил ей слова любви, 
но я всегда доказывал искрен-
ность своих чувств делом.

В конце хочу подчеркнуть, 
что только семья может о нас 
позаботиться, искренне порадо-
ваться успеху, сделать нас выше, 
лучше, крепче и значительнее. 
Поэтому будьте созидателями, 
а не разрушителями! Цените 
то, что уже есть, и стройте ваше 
общее будущее.

Юлия Мирошникова
Фото из семейного архива 

Анастасии Тытик

Ежегодно 8 июля в нашей стране отмечается Все-
российский день семьи, любви и верности. Празд-
ник учредили в 2008 году, который был объявлен 
Годом семьи. Cупругам, прожившим в счастливом 
браке долгие годы, вручают памятную медаль «За 
любовь и верность» и нежный символ любви – ро-
машку. Святые Пётр и Феврония стали образца-
ми супружеской верности. По легенде они даже 
умерли в один день, а их тела чудесным образом 
оказались в одном гробу. Жизнь святых была не-
простой, но их безграничное доверие и поддержка 
друг друга придавали им сил, чтобы пережить все 
невзгоды.

Люди встречаются, люди влюбляются, женятся…
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В Таганроге знак якоря встре-
тился мне дважды. Первый раз 
увидела заметный, хотя и не-
большой по размерам, железный 
якорёк на воротах дома по улице 
Шмидта. Может, это знак неког-
да существовавшего детского 
сада «Кораблик»? А может, здесь 
живёт моряк?

Память разворачивала свиток 
времени: улица Шмидта перво-
начально называлась Мало-
Греческая и существовала как 
топографическое приложение к 
улице Греческой – первой ули-
це города. Находилась ниже 
по склону, ближе к спуску на 
морской берег. Благодаря такой 
близости к морю в доме №14 по 
улице Мало-Греческой (впослед-
ствии Мало-Биржевая, 12) в 1776 
году была открыта штурманская 
школа.

В приморском Таганроге море-
плавание было основным заня-
тием и военных, и гражданских 
моряков. Со времени его воз-
рождения императрицей Ека-
териной в 1768 году флотилия 
значительно увеличилась, и в 
ней оказалось много служащих, 
не прошедших курса морских 
наук. В 1776 году адмиралу Ф.А. 
Клокачёву было предписано от-
крыть в Таганроге штурманскую 
школу. Сколько она просуще-
ствовала, точных данных нет, 
известно лишь, что в 1825 году 
её уже не было. В 1874 году здесь 
же была открыта Мореходная 
школа. Для практических заня-
тий была приобретена парусная 
шхуна, а затем по предложению 
Ипполита Ильича Чайковско-
го (капитана 1-го ранга) было 
построено большое парусное 
учебное судно «Св. Ипполит». 
Будучи переделанным в паро-
вое судно, оно просуществовало 
до Второй мировой войны.

Во время Великой Отечествен-
ной войны было разрушено 

здание по улице Шмидта, 14, 
уничтожено было и судно «Св. 
Ипполит».

В романтическом ореоле пред-
стают мысленному взору парус-
ные корабли тех времён. Вот и 
на картине можно увидеть па-
русник «Св. Ипполит», несущий 
на себе фантастические облач-
ные очертания ослепительно-
белых многоярусных туго наду-
тых парусов.

Во второй раз знак якоря 
встретился мне в неожиданном 
месте, над входом в дом, в кото-
ром (по рассказам старожилов) в 
1948-1949 годах работала семи-
летняя женская школа №13, так-
же здесь долгие годы существо-
вала станция юннатов. А попала 
я сюда, разыскивая новую квар-
тиру своих друзей, поселивших-
ся в многоэтажке, построенной 
недавно в глубине двора, тяну-
щегося через весь квартал до 
переулка Гоголевского.

Руками школь-
ников под руко-
водством опыт-
ных ботаников и 
агрономов здесь 
был создан на-
стоящий оазис, в 
котором произ-
растали плодо-
вые кустарники 
и деревья, к ко-
торым по опыту 
Мичурина при-
вивали побеги 
улучшенных со-

ртов. Росли здесь также садовые 
и огородные растения.

Собственно школа №13 рас-
полагалась по соседству, в двух 
зданиях по адресу переулок 
Смирновский, 121. В первом, 
выходящем фасадом непосред-
ственно на Смирновский пере-
улок (до революции Кладбищен-
ский), располагались школьные 
мастерские и библиотека. Этот 
небольшой дом заслонял от 
взглядов прохожих огромное 
здание в глубине двора, стоящее 
торцом к первому. В нём находи-
лись школьные классы. В лето-
писях города указывается, что 
здесь был приют для девушек из 
благородных семейств, остав-
шихся без родителей, попечите-
лей и без наследства. Крепкие 
стены толщиной не менее метра, 
двенадцать огромных окон по 
боковой стене производили впе-
чатление несокрушимой крепо-
сти.

На всякий случай, а точнее, 
просто из любопытства меня 
потянуло рассмотреть бывший 
дореволюционный приют и най-
ти в него вход, который был за-
маскирован кущей разросшихся 
деревьев. 

Хвоя крымской сосны напоми-
нала о морском побережье, как 
и напоённый ароматами воздух, 
которым легко дышалось. Про-
бравшись через разросшийся 
кустарник, я подошла вплотную 
к входной двери. В треуголь-
нике широкого навеса крепко 

держался большой железный 
якорь!..

Выше, в три яруса, выраста-
ла замысловатая разностиль-
ная фигурная кладка, напоми-
навшая о приморских городах 
– может, о Феодосии, может, о 
Гель-Гью Александра Грина. И 
уж окончательно ясно станови-
лось – дом связан с морем… А 
вернее, был связан, так как за-
брошенность места, отсутствие 
людей показывали, что этот дом 
покинут. Покинута и террито-
рия Станции юннатов, вернее, 
сокрыта особняками, гаража-
ми за глухими металлическими 
оградами. Построены на этой 
территории и многоэтажки. Но 
ещё остаётся довольно боль-
шой земельный участок бывшей 
Станции юннатов, весь заросший 
деревьями и кустарниками, к ко-
торым когда-то делались экспе-
риментальные прививки.

Воздух здесь особенный. 
Жильцы расположенных тут 
многоэтажек говорят, что по-
сле дождя воздух насыщается 
озоном; вдыхая его, можно ле-
читься от некоторых болезней. 
Наверное, таким целебным де-
лают воздух насаженные здесь 
растения!

Возникает вопрос: почему 
нынешнему подрастающему по-
колению не рекомендована бли-
зость к природе и такая деятель-
ность, какая была прежде на этой 
станции юннатов? Какую радость 
давали подросткам результаты 
их трудов!

Были такие участки и при шко-
лах. Например, ученик школы 
№10 Саша Скакун, трудивший-
ся на пришкольном участке всё 
лето, был награждён путёвкой в 
лагерь Артек. А вот двоюродная 
тётя популярного артиста Фёдо-
ра Добронравова Лидия Алексе-
евна показывает фотографию, 
где она в группе юннатов за-
печатлена с выращенной ими 
большой дыней.

Что же касается морской темы, 
то, наверное, не только романти-
кам, но и тем, кто просто любит 
море, грустно от того, что под 
тяжёлой поступью прогресса 
остались в прошлом парусники, 
и Ассоль не побежит встречать 
корабль с алыми парусами… 
Всё же море дарит таганрожцам 
радость, когда яхты делают на 
нём свои галсы и как стая белых 
птиц маневрируют во время па-
русных регат.

Итак, обозревая историю море-
ходных классов и школы в Таган-
роге, приходится с сожалением 
признать, что на смену деревян-
ному мореплаванию пришло 
железное мореходство. Угроза 
исходит от свинцово-серых кор-
пусов военных кораблей, стоя-
щих на страже рубежей страны.

И обучение моряков изменило 
свой характер. Теперь не учат 
работать с парусами, зависящи-
ми от ветра. Теперь всё делают 
механизмы и машины корабля. 
Вот и в здании, где когда-то был 
приют благородных девиц, а за-
тем женская школа №13, в 80-х 
годах ХХ века была Морская 
школа ДОСААФ, готовившая су-
довых механиков.

Встретившись с бывшим ди-
ректором школы Александром 
Сергеевичем Воронковым, узна-
ла от него следующее.

С 1 января 1988 года здесь на-
чала работать Морская школа 
ДОСААФ. 

В Советском Союзе было 25 та-
ких школ, которые способство-
вали развитию морского спорта 
и мореходной техники. Они ста-
ли готовить моряков-механиков 
для работы на дизельных элек-
тростанциях на морских судах 
– платформах ракетных войск. 
Преподавателем и директором 
школы был Николай Фёдорович 
Авагов, лётчик, полковник, быв-
ший командир лётного полка. 
Через год школа меняет про-
филь по указу ЦК КПСС. Здесь 
стали готовить специалистов по 
паросиловым котельным уста-
новкам. В официальных доку-
ментах учебное заведение на-
зывается ОТШ (Объединённая 
техническая школа).

Руководителем морского цик-
ла стал Александр Сергеевич 
Воронков, он же стал и директо-
ром. Преподаватели сменялись. 
Военкомат комплектовал их из 
отставников. 

Срок обучения составлял 
шесть месяцев. Затем – полтора 
года службы на флоте.

С 2002 года школу переводят в 
здание ДОСААФ, где сейчас нахо-
дится музей школы, знамя, а так-
же проводятся теоретические 
занятия.

Практические навыки учащи-
еся проходят на учебном судне, 
которое пришвартовано в таган-
рогском порту.

Наталья Михайлова

МОРЕХОДНАЯ ШКОЛА

В Южно-Российском на-
учно-культурном центре 
А.П. Чехова Таганрогско-
го музея-заповедника на-
чала работать выставка 
игрушек таганрогского 
завода «Искра» (в разные 
годы завод назывался 
«Точприбор», «Завод ско-
бяных изделий»). В экс-
позицию вошли предметы 
из частной коллекции ро-
стовчанина Николая Бо-
брикова-Добровольского, 
а также экспонаты из фон-
дов Таганрогского музея-
заповедника.

– Николай очень помог нам с 
организацией выставки, – поде-
лилась Ася Жмайлова, научный 
сотрудник Южно-Российского 

научно-культурного центра 
А.П. Чехова. – Он досконально 
изучил историю происхожде-
ния завода, нашёл архивы и вы-
резки из газет тех лет! Он даже 
специально нанимал человека, 
который искал бывших работ-
ников завода. Также Николай 
приобретал некоторые игрушки 
за большие деньги. Он – потом-
ственный коллекционер, ещё его 
отец начал собирать игрушки 
производства завода «Искра».

Первыми экспонатами за сте-
клом были солдатики с винтов-
ками из жести, сделанные в 1940 
году. Тогда они были очень по-
пулярны и быстро расходились. 
Рядом находились игрушки 
производства непосредственно 
«Искры», в частности механи-
ческие автомобили. Прототи-
пом одной такой игрушки стал 
автомобиль фирмы «Шуко». Об 
её успехе писали в журнале «Со-

ветская игрушка» №3 от марта 
1936 года. Тогда Таганрог при-
нялся выпускать свои заводные 
машинки.

Над стеллажами – фото архив-
ных документов завода «Искра», 
вырезки из журналов, фото за-
вода и положение о росте выпу-
ска валовой продукции. Не толь-
ко механические автомобили, 
краны, грузовики, самолёты и 
тракторы выпускал завод. Были 
и заводные мягкие игрушки. На-
пример, синий тюлень, у которо-
го на носу крутится зелёный ша-
рик, заяц, который ест морковку, 
или дружелюбно кивающая голо-
вой собачка. У каждой игрушки 
была своя карточка с нарисован-
ным изображением, описанием 
и ценой. В следующем стелла-
же были игрушки для девочек: 
холодильник, стиральные ма-
шинки. Большинство предметов 
работали, стоило их только заве-

сти. Было и от-
дельное место 
под листовки, 
открытки с 
п р о д у к ц и е й 
завода «Ис-
кра».

Идея подоб-
ной выстав-
ки возникла 
давно. Зани-
м а т е л ь н ы е 
игрушки та-
г а н р ог с к ог о 
производства 
рас ходи лис ь 
по всему Со-
ветскому Со-
юзу и шли на экспорт. И сейчас 
литературный музей предостав-
ляет уникальную возможность 
отследить историю страны и 
детской культуры через эту уди-
вительную экспозицию. Сотруд-
ники приглашают всех желаю-

щих посетить выставку, которая 
работает до конца летних кани-
кул по адресу ул. Октябрьская, 9.

Юлия Братякина, 
студентка факультета 

журналистики ЮФУ

Игрушки – тоже история

Якорь – это символ морского порта. А на здании 
учебного учреждения изображение якоря может 
указывать на то, что здесь готовят кадровых моря-
ков.
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– Написание книг об истории 
фабрик и заводов, мемуаров.

– Издание книг от одного 
экземпляра.

– Все виды переплётов.
– Распечатка многоцветной 

продукции.
– Ламинирование.

– Производство бланочной 
продукции.

– Изготовление штампов и печа-
тей.

– Редактирование текстов.
– Ксерокопирование.
– Консультации начинающим 

писателям и поэтам.
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Ул. Большая Бульварная, 13 
Тел. 39-01-95

Плавательный бассейн 
«Прибой» - 

дорожите временем, здоровьем, собой!

С 1 июня открыт набор 
на 2014-2015 учебный год

У нас новый сайт! ГАРМОНИЯ-ТАГАНРОГ.РФ

Место 

для вашей 

рекламы

612-286

В соответствии с частью 6 статьи 41 областного закона 
«О выборах депутатов представительных органов му-
ниципальных образований в Ростовской области» от 
08.08.2011 №645-ЗС редакция газеты «Новый Таганрог-
ский курьер» сообщает о готовности предоставить заре-
гистрированным кандидатам в депутаты Таганрогской 
городской Думы шестого созыва печатную площадь для 
проведения предвыборной агитации по следующим рас-
ценкам: один квадратный сантиметр чёрно-белой стра-
ницы – 18 рублей, один квадратный сантиметр цветной 
страницы – 21 рубль, один квадратный сантиметр пер-
вой страницы (цветной) – 28 рублей.

Редакция газеты «Новый Таганрогский курьер»


